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ロースクール進学後の情報を知ることができずに困っていたが、今回様々な説明を聞け
た点が良かった。また、実務家や在学⽣の⽣の声・経験談、各ロースクールの募集情報を
⼊⼿できた点も有意義であった。 
様々なロースクールの⼊試制度や授業内容を 1 ⽇でたくさん聞くことができた。 
実際にロースクールに通っている⽅からお話を聞ける機会はなかなかないと思った。 
ロー⽣や、現場で活躍されている法曹の⽅のお話を直接聞くことができ、貴重な経験がで
きた。 
公式の説明でみられるような整った供述ではなく、実際に通っていた⼈のくだけた話が
聞けて⾯⽩かった。 
法科⼤学院の情報を網羅的に得られたこと。第⼆部では、各法科⼤学院の教員の先⽣等に
質問でき、⾃分が気になる情報も得られた。 
法曹という仕事がさらに理解し、もっと興味深く感じました。 
法科⼤学院では、司法試験に合格するための勉強ももちろん⼤切ですが、それ以上に、そ
の後に活きてくる⼈間関係をつくることができる点や、実務に出た際に必要な主体的に
学ぶ姿勢を⾝に付けられる点に魅⼒があると感じました。 
実務家の⽅のお話が聞けたことがとても参考になった。 
実際に現在法科⼤学院に通われている⽅からお話を聞くことができたり、実務を⾏って
いる⽅々に質問することができたりしたことからこのような感想を持ちました。 
実際の法曹の⽅々とお話しできたのはもちろん、インターネットとかによく載っている
⼀般的な意⾒だけではなく、個⼈的にどんな動機でどんな状況なのかを詳しく知ること
ができた。 
第２部で⾃分の本当に聞きたい質問を直接伺うことが出来たのは本当に良かったです。
オンライン授業が続いて⾃分が通っている⼤学の教授にもなかなか相談しにくい環境で
あったので、このような機会に出会えて本当によかったと思います。 
弁護⼠に対する漠然としたイメージしか無かったので、仕事やロースクールについて詳
しく知ることができた。 
実務家の⽅や，⼤学院⽣の⽅のお話を聞く機会があまりないので，授業の様⼦や活躍の場
について⽣の声を聞けてとても参考になった。 
仕事のお話だけでなく⽇常⽣活のお話や休⽇の過ごし⽅といった素の部分も聞くことが



でき、法曹という、私にとって雲の上のような存在にいる⽅々が少し⾝近な存在になっ
た。 
視覚障がい者の弁護⼠の⽅の話が堅苦しくなくてすごくキャラクターが濃い⽅だった
り、第２部のブースでは法曹の理想像が今の時点で定まっている⼈の⽅が少ないという
発⾔など、リアルな⼈の意⾒を聞けて良かったです！ 
実際のロースクールの様⼦や、弁護⼠としての仕事の様⼦を聞くことができて⼤変勉強
になりました。また、経済的⽀援についても詳しく説明を聞けてよかったです。とても参
考になりました。ありがとうございました。 
法曹は真⾯⽬な雰囲気を想像していたけれど、登壇した⽅々は明るい⼈達でそんな⼈達
もいるのだと知ることが出来た。 
ロースクール受験に際して⾃分で調査しなければならない情報が多く、混乱していたが、
情報の概要を余すことなく伝えていただき、第２部では更に各⼤学の教授などに質問を
⾏うことができたため、⾃⾝の進路に関しての情報収集・明確化に役⽴った。 
⽇常ではなかなか知ることのできない、裁判官の⽅や検事の⽅の仕事や⼈柄を知ること
ができた。 
ロースクールに⾮常に強い愛情をもった登壇者の⽅々のお話で、ロースクールの魅⼒が
⾮常によく伝わってきました。勉強だけでなく⽣活⾯でのお話が伺えたのもよかったと
思います。個⼈的には、障害者⽀援に携わっていた経験から、板原弁護⼠のお話が特に印
象に残りました。 
法曹三者についている⽅の⽣の声を聞く機会は本当に少ないので、やりがいや専⾨職な
らではの楽しさなどを聞けて良かったです。今⽇発表してくださった皆さんのお話が⼤
変⾯⽩かったので、これから頑張るモチベーションになりました。企画してくださりあり
がとうございました。 
おそらく、⼊念な打ち合わせがあったのだと思う。流れがスケジュール通りで、要点が絞
られており聞きやすかった。 
第⼆部で現役の法曹三者に対して質問できた。 
裁判官を⽬指しているため、実務の⽅からの仕事内容を詳しく聞くことができ、とても良
い経験となった。 
弁護⼠の幅広い業務について詳しく知ることが出来たこと。法科⼤学院での⽣活は有意
義なものであり、法曹になってからも活きるものがあると感じた。 
各⼤学の説明会への熱量に違いがあり、HP だけではわからない情報もあって、良かった。 
実務家のお話を聞けて、勉強のモチベーションになった。 
実際に、法曹として活躍する⽅の考え⽅を⽣の声として聞く機会となり、とても刺激的で
あった。 
普段、裁判官、検察官、弁護⼠のかたと接する機会がないので、そういった⽅に質問でき
るのは貴重な経験だった。 



実際に法曹として働く⽅たちの話をじっくり聞ける機会はなかなかなく、ためになりま
した。匿名でブースに⼊れるところも気兼ねなく、良いシステムだと感じます。 
法科⼤学院の具体的様⼦、⽣の声を聞くことができました。 
直接⽣の⾔葉で⾊々お話が聞けたため、⾮常に参考になりました。 
法学部出⾝でも既習だけでなく未修コースという選択肢をとっている⼈が多くおり、そ
してちゃんと合格していることが知れただけで意義があった。また、法科⼤学院に⾏くこ
とは勉強が逆に捗らなくなるのではないかと考えていたが、⾊々な⽅の話を聞いたこと
で法科⼤学院に⾏くことの良さを実感でき、楽しそうと思えた。 
いずれの内容も具体的で、⼤変参考になりました。 
ロースクールでの学びやしごとについて具体的にイメージすることができ、今後のこと
を考える際に参考にさせていただきます。 
法科⼤学院の授業内容や普段の雰囲気等は掴めていなかったものの、今回の説明会で少
しばかりかもしれませんが感じ取ることが出来たため。また、実務に携わる⽅々から貴重
なお話を聞くことが出来た。 
実務家の⽅々の意⾒を聞く機会が⾮常に貴重であるため今後を考える上で参考になりま
した。また、私は私⽤で 1 時間程遅れて参加しましたが、弁護⼠の先⽣⽅は職務内容に
とどまらず「実際どのように休⽇を利⽤しているか」など中々聞けない⽇常の事項に関し
ても答えていただけたので⾮常に有意義な時間となりました。 
勉強のモチベーションが上がった。ロースクールへ⾏くメリットがわかった。 
ロースクール在校⽣から現役の実務家の⽅々までお話を伺う機会はあまりないので、と
ても内容が充実していてよかったです。 
法科⼤学院からどのような学修⽀援が受けられるのかや、実際に法曹として働いていら
っしゃる⽅の経験について伺うことができ、今までよりも具体的なイメージを持つこと
が出来たこと。 
今まで弁護⼠の⽅の話を聞かせてもらったことはあったけれど、裁判官の⽅や検察官の
⽅の話が聞けてとてもよかったです。また、弁護⼠の⽅同⼠とても仲が良さそうなのがよ
かったです。予備試験が法曹になるために強いと思ってましたが、法科⼤学院もつよくて
よかったです。 
ロースクールに関係する⽣の声を聴くことができた。 
実務家の⽅々のお話を聞くことができる機会があまりなかったので、複数名の⽅々から
様々なお話を聞くことができて、⾃分の将来を考える上でとても参考になりました。ま
た、司法試験の勉強をするモチベーションも向上したため、参加して良かったと思いまし
た。 
私の⼤学の先⽣からのお話だけではなく実際の弁護⼠の⽅々、法科⼤学院の先⽣⽅から
お話を聞けたことが印象深かったです。 
法曹に関わる仕事は沢⼭の関わり⽅があって、それらを⾃分が全く理解していなかった



ことに気がつくことができたからです。ずっと弁護⼠になりたいと思っていましたが、私
のその思いの根源は「困っている⼈を知識で助けたい」というものでした。だから弁護⼠
でも検事でも裁判官でもみんなそれぞれ「誰かの役に⽴つ」、「弱い⼈を助ける」仕事だと
改めて知り、弁護⼠だけにこだわらなくて良いと思うことができました。 
法科⼤学院を経て法曹になった⽅々の経験談を聞くことによって、法科⼤学院で学んだ
ことをどのように仕事に⽣かすことができるのか知ることができて⼤変参考になった。
また、授業の様⼦や在校⽣のお話は⼊学後の雰囲気を知ることができた他、⼊学準備や奨
学⾦について詳しく知ることができたので今後の参考になった。 
様々なバックグラウンドの⽅々が体験を述べてくださることで、法科⼤学院および法曹
に進むことを本当に決断してよいのかについてへの勇気が少しづつ芽⽣えてきている実
感がありました。 
第２部で、イベント参加がないロースクール（資料提供のみ）もブース説明を開いてほし
かった。 
⾮常に有意義なイベントだと感じました。貴重な機会を頂き、ありがとうございました。 
進路を考えるにあたってとても参考になるイベントなので、今後も頻繁に開催してほし
いです。 
とても充実した 1 ⽇を送ることができました。ありがとうございました。 
いろいろはお話がきけて楽しかったです。ありがとうございました。 
とても刺激的な会となりました。各ブースでは、⼀つ⼀つの質問に皆様が丁寧に対応して
くださったため、とても感謝しております。ありがとうございました。 
たくさんの⼈の中で発⾔するのはなかなか勇気がいるので、個⼈間でお話できる機会も
あると良いと感じました。ただ、他の⽅の質問や回答も興味深いものがあり、総合的には
満⾜な説明会でした。ありがとうございました。 
コロナ禍にもかかわらずこのような貴重な場を設けていただいたことに感謝しかありま
せんありがとうございました。とても⾃分⾃⾝の成⻑につながるいい体験ができたと思
います。⾃分の夢の実現に向け全⼒で頑張ろうと思います。本⽇は本当にありがとうござ
いました。 
感染症が流⾏している時期のためどうしようもないところがあるかと思いますが、対⾯
でお話を伺えればなお良かったと思っております。もっとも、オンラインでも沢⼭のもの
を得られたと思っております。 
貴重な経験ができてとても嬉しかったです。このような会を開催してくださりありがと
うございました！ 
ロースクール進学を⽬標にしているのですが、なんとなく周囲となれ合ってしまったり、
勉強以外の活動を充実させている同級⽣と⾃分を⽐べてしまったりして、精神的に落ち
込んでいたところ、本⽇のお話を聴いてモチベーションを上げることができました。第 1
部しか参加できませんでしたが、⾃分が興味のある分野で活動されている弁護⼠の⽅の



お話を聴く機会にもなったので⾮常に役⽴ちました。このような機会を作っていただき
ありがとうございました。 
今⽇の企画は若い法曹関係者の⽅々を中⼼に構成されており、⼤学⽣や⾼校⽣を主たる
ターゲットとされていたように思いますので、社会⼈向けのイベント（法曹以外の仕事を
辞めたり休んだりして法曹に進んだ⽅の声など）もあればいいと思いました。 
このような機会をいただき、ありがとうございました。今後のことを考えるうえで、⼤変
参考になりました。仕事のため、第⼆部に参加できず、残念に思いますが、また個別相談
の機会をみつけたいと思っています。 
情報が少ない、検察官や裁判官の⽣の声を聞くことができ、とてもよかった。法科⼤学院
や法曹へのイメージが深まったと感じる。 
この説明会に参加してみて様々な発⾒があり、参加して良かったと思いました。ありがと
うございました。またこのような機会があったら、是⾮参加したいと思います。 
ありがとうございました。とても良い体験をさせていただけたと思います。学校⽣活頑張
りたいです。 

 


